

España.	1	25
Estranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts
 lo atrasado . . . 10

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
 Redacción desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.
 Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.
 TELÉFONO 27
 Oficinas: Conquistador, 30

DULCES Y TURRONES

Como todos los años se expenderán en la fábrica de

VICENTE ROSELLÓ

139—OLMOS—139

Turrones, dulces, bombones y barquillos de una gran variedad de clases y precios.

Cajitas propias para regalo que tanta aceptación han tenido.

Especialidad en TURRONES DE JIJONA, fabricación propia de la casa, elaborados por un experto oficial, por tanto pueden competir con el de cualquiera procedencia. También los hay en cajitas de madera de 400 y 200 gramos neto.

El centenario del "Quijote,"

«La Ven de Catalunya» ha publicado el siguiente artículo, que traducimos para LA ALMUDAINA, acerca del interesante tema que expresa su título:

Se ha iniciado la idea—no queremos saber por quien—de celebrar en 1905 el centenario de la publicación del Quijote. Un hecho de tal magnitud no merece ser pasado en silencio para los catalanes. Sobre los pueblos y por encima de las actualidades miserables levántanse los grandes hombres de cada raza. Lo real y lo impuro corren a flor de tierra y lo ideal flota en la altura siguiendo cierto paralelismo misterioso, aunque á veces interrumpido ó poco visible.

Entre lo real, representado por la historia de un pueblo, y lo ideal, constituido por el pensamiento de sus verdaderos genios, se establece un cambio de reacciones sucesivas: la realidad los impregna de orgullo ó de tristeza y les proporciona elementos de observación y juicio. El pensamiento pugna por convertirse en realidad, por acercar lo fragmentario, imperfecto y confuso al tipo supremo y abstracto. Es el verbo que se hace carne.

Ejemplo altísimo de estas reacciones entre la realidad nacional y su genio, es el de Miguel de Cervantes, así como su cristalización definitiva es el Quijote. A veces, por *contre-coup*, aparece en el grande hombre ó en sus obras, la expresión suprema de aquellas cualidades que faltan á su pueblo. Diríase que en tal caso el genio es el instrumento misterioso de una afluencia espiritual, de una peregrinación hacia las tierras deseadas y entrevistas de la Perfección... ¿Qué monumento más grandioso ha podido levantarse al *buen sentido* que esta admirable sátira del Quijote? Y, esto no obstante, la falta de *buen sentido* de sentido práctico, de visión de la realidad y de saludable equilibrio, caracteriza la historia de España, guiada y absorbida por la del pueblo castellano.

Este buen sentido no lo realiza ni lo expresa Sancho Panza, con su zafio prosaismo ni con su sentido abyecto, vulgarísimo y *rebelésiano*, de la vida; lo expresa constantemente C de Hamete-Benengeli, el narrador, el novelista, el mismo Miguel de Cervantes.

Espíritu amplio, aregado en ironía piadosa y tolerante, rebosa todo él de profunda y consoladora simpatía. Nada tiene de la aspereza ni de la sequedad de corazón que distingue á otro de sus compatriotas; todo lo comprende y lo perdona todo. Su libro infiltra algo de la serenidad, de la *sofosine* griega. Amansa, tranquiliza y adormece las tempestades de la vida. Su lectura se resuelve en resignación y lectrura:

es un temperamento *anti-inquisitorial* anti calderoniano. Es una naturaleza esencialmente humana y humanitaria.

El énfasis triunfal del *miles gloriosus* hácele sonreír tílucemente. Ha inmortalizado el tipo y la serie histórica de los que *calan el chapeo y requieren la espada*... Ha visto claro, ha visto muy hondo, ha descubierto la verdad universal dentro de lo nacional. Por lo mismo, aceptando una clasificación moderna podríamos descubrir en Cervantes al primero y el más grande y solitario de los «supernacionales» de Castilla. Es una negación, tranquila y perpétua, del espíritu de intransigencia que ha prevalecido después casi constantemente. También es el *moqueur* delicioso de la «guapeza» y del matonismo.

La misma figura de Don Quijote está llena de encanto y simpatía. ¡Pluguiera á Dios que hubiese sido éste el tipo ideal de España! Enfemo de pureza, de justicia, de castidad, no se dedica á hacer entuertos y agravios sino á enderezarlos. Por lo mismo ha podido encontrarse en este libro, mejor que una sátira, una elegía al espíritu caballeresco y medieval que sucumbe á manos del Renacimiento pagano, encendido de lujuria y de ambición, sensual, irrespetuoso, lleno de impetuosidad y de insolencia.

La encarnación verdadera de esta nueva modalidad es Don Juan Tenorio, imagen y recuerdo de los soldados de Italia y de Flandes, de los conquistadores de Méjico. Resume y personifica aquella escoria de desarraigados y perdonavidas que se lanzan sobre los países nuevos en nuestro desgraciado sistema de colonización, faltos de todo freno y ley moral:

Por donde quiera que fui
 la razón atropellé,
 la virtud escarnecí
 y á la Justicia burlé;
 y en todas partes dejé
 memoria amarga de mí...

De este tipo arranca toda el «camorristismo» heroico de la literatura española, que, descendiendo de la grandeza *byroniana* de un Lara ó de un Montoya, acaba en la pintura y á menudo en la glorificación de la hez de los mataderos ó de las plazas de toros y en la galería repugnante de *Tulipas, Roscas y Lunarillos* que actualmente nos ofrece el teatro por horas.

No cabe dudar que entre Don Quijote y el Burlador de Sevilla existe un conflicto insoluble. La lógica de los dos personajes los pone frente á frente; si se encontraran, Don Quijote mataría á Tenorio... ó, mejor dicho, Tenorio mataría á Don Quijote; lo ha matado ya en el alma del pueblo, seducido por la moral fácil y egoísta de quien no se cree obligado por respeto alguno ni halla barreras ni obstáculos á sus pasiones; que se atreve á todo sin la pasión finalidad y que hace

de la valentía, no un medio, sino un oficio ó un deporte, «porque se puede.»

Precisamente, por lo que hay en el libro de Cervantes de sentido común y universal alzándose contra el temperamento cerrado y anticosmopolita de la raza, se explica (aparte de la sublimidad artística de la obra) el que haya poseído el corazón de la humanidad y que el inglés Bowle la haya podido apellidar «honor y delicia de nuestra especie».

Por esto también se explica la fuerte predilección que Cataluña ha sentido por el gran libro, el sin fin de ediciones que en sus imprentas ha tenido, las traducciones de que ha sido objeto en la lengua catalana—*lengua catalana* la llamaba Cervantes, que no había leído, el pobre, naia de Romanones ni de Menéndez Pidal—y el número de cervantólogos catalanes que han ilustrado la biografía y la bibliografía cervantinas. Digna de recuerdo es, también, la particularidad de ser Barcelona la única ciudad española ó gran población donde hace entrar á Don Quijote, el cual, fuera de esto, va siempre por las llanuras de la Mancha y no conoce sino *ventas* y *cañales* de pastores.

El único episodio urbano de todo el libro pasa en Barcelona: aquí ve el mar, aquí oye el rumor de las *Atarazanas*, aquí contempla las maniobras y simulacros de las galeras, y aquí hace aquella sugestiva é inolvidable visita á una imprenta, joven aun como de un siglo, que dejan en el lector la impresión de un centro de cultura y de expansión progresiva, en medio de los campos yermos y de la vida primitiva y rústica que anteriormente ha atravesado.

Razones elementales de civilización y de política aconsejan á la nueva Cataluña que tome su parte en el centenario del Quijote. Si en determinadas ocasiones cabe recomendar los agravios y hacerlos valer, la justicia y la gratitud han de ser más fuertes y visibles cuando se trata de aquellas personalidades altísimas que suponen una desviación del temperamento dominante y un espíritu de amplitud y de largueza capaz de producir, si prosperase algún día, la verdadera é íntima comunión de los pueblos ibéricos.

Pongamos de relieve esta fase de la gran figura y aprovechemos de él la honda lección de ecuanimidad, de igualdad de espíritu que transpira, como un bálsamo, de las páginas de su libro. Los grandes centros de cultura de Cataluña, como el Ateneo y la Academia de Buenas Letras, tiene mucho que hacer y que decir, bien para sumarse al centenario, bien para rectificarlo y dignificarlo si se le prostituyese á una calaverada de los *chicos de la prensa*. Hay que hacer ver «nuestro Cervantes» y, con él, la nueva España, la España que quisieramos, la que ha de nacer y surgir de nuevo, si es que no se empeñan el *tenorismo* y la impenitencia en que se extenúe y se muera cada vez más, cada vez más...

MIGUEL S. OLIVER.

Revista Teatral

Teatro de la Princesa—Madrid.—«El tren»; comedia en tres actos y en prosa, original de don Adelardo Fernández Arias.

César es un joven alocado y bohemio, que pasa su juventud viajando por Europa; en uno de sus viajes ha conocido á cierta viuda joven y guapa, y ha tenido durante un mes relaciones íntimas con ella. Impulsado por su espíritu inquieto, de la noche á la mañana deja plantada á la viuda, y «si te he visto, no me acuerdo».

Pasa tiempo. César vuelve á casa de su padre y se encuentra con que éste se ha casado con Teresa, la da-

ma con quien el joven tuvo la referida aventura. Tras una escena violenta entre la despechada señora y el joven calavera, éste abandona la casa de su padre, con lo cual termina la comedia.

Tal es en escaqueleto, el argumento de la comedia del señor Fernández Arias estrenada anoche por la Compañía de María Tubau.

Obra de un joven, no es de extrañar que en ella se adviertan las deficiencias propias de quien, por fortuna suya, no ha saboreado aún la amarga experiencia de la vida. Pero si en «El tren» falta lo que dan los años, bien se echa de ver que el autor posee el instinto del teatro, agrupa y mueve con facilidad á sus personajes, y les hace hablar en lenguaje sencillo, como se habla en la vida, sin floreos imtempativos.

Puede, por tanto, considerarse la comedia del señor Fernández Arias como un feliz ensayo, que promete para el autor triunfos escénicos.

El público aplaudió al terminar los actos primero y segundo llamando á escena al señor Arias y á los intérpretes de la obra.

La señora Tubau dijo muy bien su papel, y con acierto representaron los suyos las señoritas Roca, Carbone y Eneo, y los señores Reig, González, Villanueva y Contreras.

Un prólogo de Rusiñol

Traducido del catalán publicamos hoy el hermoso prólogo que ha escrito Rusiñol para su obra «Jardines de España», próxima á publicarse.

Rusiñol ha coleccionado en esa nueva obra las reproducciones de los jardines pintados en sus largas excursiones artísticas por Cataluña, Andalucía, Castilla y Mallorca.

La casa Thomas se ha encargado de las reproducciones de los cuadros.

Rusiñol y Utrillo han dirigido la estampación y han formado con esas reproducciones una verdadera joya de arte.

Rusiñol «presenta» su obra con el prólogo que transcribimos á continuación y una serie de poesías de Santos Oliver, Alomar, Alcover, Marquina, Maragall, Matheu, Mestres y Guanyabens.

El prólogo es una página inspiradísima, una formación ferviente del gran artista.

«Jardines de España»

Como oasis de poesía, en las llanuras de España se encuentran los jardines, cuyo encanto he ido recogiendo antes de que se borren para siempre. Largo es el camino para dar con ellos. Por cada ramillete verde que hallaréis al amparo de un caserón antiguo, ó en el fondo de un valle, ó á la sombra de las montañas, hallaréis horas y horas de yerma sequedad para vuestras plantas y vuestros ojos; por cada ramo de color, inmensas soledades de campos estériles; por cada flor, extensiones sin fin de tierra labrada sin una hierba, sin el amor de un árbol, sin el cantar de una fuente, sin el dosel de un tejado para el espíritu que anhela reposar en la sombra.

Y es que los jardines son el paisaje rimado, y los versos escritos con flores escasean ya en todas partes; es que los jardines son versos vivos con savia y con aroma; y como el jardinero poeta, para rimar los largos senderos umbrios, para «estilizar» los bosques, sujetándolo á simétricas armonías; para vaciar en estrofas de verdor la imagen de las flores y los cortejos de estatuas, y versificar la Naturaleza, y hacer cantar las sombras y la luz, necesita la alegría de los tiempos y la prosperidad de los hombres, y como los hombres no están ya para poesías ni los tiempos para magnificencias, la hierba de la prosa va llenando los versos de los jardines en los eriales de España.

La grandeza del pasado sembró á manos llenas esos oasis; pero fué en los tiempos muertos de su grandeza extinguida. En Córdoba y en Granada, entre hileras de columnas blancas que rodeaban los patios, sembraron jardines tan íntimos y tan hermosos, que los frisos de la Alhambra los evoca hoy melancólicamente en sus leyendas encantadas y en el llorar de los surtidores. Tenía cada nido su gloria de arrayanes para soñar bajo los troncos tejidos en doseles de verdor y en muretes de rama; tenían su ciprés patiarcal, viejo testigo de mil amores murmurados á su sombra; canciones que el agua decía al gotear tristemente; cortinas de yedra, que abrigan los muros blancos; y acacias y flores y destellos de color que subían hasta el cielo como incienso del paisaje.

Allá en Aranjuez y en la Granja plantaron en tiempos de los Carlos y los Felipes, jardines tan solemnes y tan grandiosos, que Velázquez mismo se dignó recogerlos: Neptunos triunfantes que velan brotar y abrirse á sus pies las cascadas hirviendo en abanicos de espuma; ninfas que se bañaban en las aguas dormidas; faunos que contemplaban, por entre el ramaje, las Venus de color de marfil; y Diana y Ceres y Vesta, y senderos de bosques y sauces que mojaban en la luna de los estanques sus desmayos lánguidos; musgo de mármoles, y mármoles rosados como carnaciones de mujer; y todo un mundo de figuras entre los árboles y los matices de los bosques agrupados por la mano del artista.

A la sombra de las catedrales, los claustros se convirtieron en jardines; jardines místicos para el descanso de las almas fatigadas; jardines donde se aspiró quietud y se recogió el pensamiento.

Los grandes palacios de esgrafiadas figuras, los abrigaron con los desmayos de sus árboles, los cubrieron con sus hojas y los cercaron de laberintos; y en España no hubo ya palacio sin poesía, patio sin aromas ni tapia por donde no se desbordasen en guirnaldas las enredaderas.

Pero ¡ay! todo eso pasó rápidamente. Fué la florecencia de un pueblo que llegó á la plenitud de la vida; una primavera solemne que abrió los raudales de sus tesoros y el florecer que un sol demasiado ardiente hizo brotar para secarlo en seguida; flor de un día abierta al desputar el alba de una civilización esplendorosa y muerta al declinar la tarde.

Extinguióse esa tarde de estío y, como las flores duran menos que las plantas, antes que España se sintiera enferma, se murieron los jardines. Hubo un momento en que los árboles brotaron con toda su magnificencia; un momento en que alzaron sus ramas hasta el cielo mismo, abiertas piadosamente con la angustia de la partida; un desbordamiento de flores que brotaban juntas á dar el último adiós á la tierra. Los árboles de Aranjuez y de La Granja abrieron sus brazos y los tendieron á lo alto hasta sentir el beso de las nieblas; los palacios se entapizaron de verdura; la yedra cubrió las estatuas, y como si en este último esplendor hubiese dado ya el fruto de toda su belleza, sintieron en su savia los primeros atisbos de su fin irremediable; las primeras palideces enfermizas y el fin de una agonía que dura hace siglos.

¡Pero qué agonía tan hermosa! ¡Qué caída de hojas tan espléndida y qué majestad al caer! En los senderos angostos, bajo las bóvedas tejidas con ramas, brotó aquel césped verde y espeso que sólo nace en los camposantos de las grietas de las piedras nacieron las flores que hasta entonces habían vivido escondidas; vistieronse de musgo los mármoles; callaron las fuentes, y los estanques, dormidos por siempre en la soñadora quietud de los reflejos, se cubrieron de anchas flores, tan próximas al cristal de las aguas que ni espacio les quedó á estas para reflejarse. Los palacios, silenciosos como tumbas, se fueron destiñendo, bajo los cauces inclinados sobre los balcones; las figuras perdieron su relieve, los árboles sus ramas, y sólo los viejos cipreses, impasibles, levantaron sus copas aterciopeladas, como columnas recordatorias, por encima del jardín, sobre los troncos muertos.

Morían los viejos jardines, pero morían con tanta nobleza que de su misma muerte brotaba una nueva poesía: la poesía de las grandes caídas.

Diríase que los árboles, con la conciencia de su pasado glorioso, buscaban como los atletas de Roma, para sucumbir noblemente los abandonos más bellos de las ramas y las actitudes más áfricas. Borrábase la tumba en silencio; empudecían los pájaros que anidaban allí; los capullos dejaban de abrirse y joh, fatalidad del Destino! aquellos grandes jardines de España, después de tantos años de florecencia magnífica, se quedaron sin flores. Si alguna nació, brotaba con tonos mortecinos, con los matices de los colores que se desvanecen, como la seda antigua de los trajes destiñidos al contacto de pasadas tristezas: sangre enferma de flores que se morían, atacadas de anemia aristocrática.

Próximas a deshojarse, brillaban con los últimos colores que tinte el rostro de los físicos a la hora de morir; y nada más hondamente triste que aquella tristeza última; que aquel reguero de tintas apagado sobre las hojas y el esplendor de aquella agonía. Diríase que las pobres flores no vivían ya en las plantas; diríase que se abrían un momento, que miraban el pasado y se cerraban de frío; eran las, almas de las flores, almas que se despertaban, para llorar y que de nuevo entornaban los ojos a la sombra de los árboles.

Si quieres ver todavía ¡oh, poeta! esas últimas flores y esos últimos jardines, no tardes, que pronto se desvanecerán.

Unos se han deshojado, otros se disfrazan a la moda de hoy, otros han sido arrancados de raíz; los más se han convertido en llanuras prosaicas como los campos que los rodearon un día.

Ve pronto, que en ningún otro sitio podrás soñar en sombra mejor. Ve si quieres impregnarte de la tristeza que abraza el pensamiento para soñar más largamente, que despierta ansias de hacer versos y de borrarlos después como se borran los versos de los jardines; que hace sentir impulsos de abrazar las formas que se desvanecen, y las figuras que caen y las grandezas que pasan.

Ve, poeta, si quieres escuchar, en un hermoso momento de tu vida, la voz de la poesía.

SANTIAGO RUSIÑOL.

DE LA CAPITAL

Con motivo del banquete en honor del señor Maura que ha de celebrarse en Palma el domingo 20 del actual, el tren que ordinariamente sale de esta a las 6¹³ tarde, para Manacor, Felanitx y La Puebla, verificará su salida en el indicado día a las 7³⁰ noche.

Varios operarios empezaron ayer a abrir los hoyos en el paseo de la Rambla para la siembra de los álamos blancos que se llevará a efecto dentro de algunos días.

Los Alcaldes de Muro y Alayor han remitido a este Gobierno de provincia, según previene la ley, el extracto de los acuerdos tomados por los respectivos Ayuntamientos durante el mes de Noviembre último.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Santanyi, Manacor y Escorca se hallan expuestos al público a efectos de reclamación, los respectivos repartimientos de la contribución territorial para el próximo año de 1094.

El día 21 del actual tendrá efecto en la Aduana de esta ciudad, la venta en pública subasta de diez cajas con peso de 1.763 kilogramos, que contienen hoja de lata, valoradas en 56 pesetas.

La distribución de fondos aprobada por la Diputación provincial para atender a las necesidades del corriente mes ascienden a 55.160 63 pesetas.

En la plaza de Abastos, ocurrió ayer por la mañana una reyerta entre dos sujetos los cuales llegaron a las manos, resultando ambos con leves contusiones.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda conduciéndolos ante sus jefes.

Ayer empezaron los trabajos para la reconstrucción del paso empedrado que existe en la calle de la Misión, frente a la calle de las Capuchinas.

Fuera de desear que estas obras se verificasen con la debida rapidez por las molestias que causan al público.

En la mañana de ayer mientras un albañil bajaba una espuerta de escombros por una escalera de la calle de San Agustín, perdió el equilibrio dando con la cabeza contra la pared produciéndose una pequeña herida que le fué curada por un médico que acertó a pasar por aquel sitio.

Parece que todavía no se ha formado a terna para el nombramiento de Secretario del Juzgado municipal de la Lonja de esta ciudad.

Dícese que ello se debe al detenido examen que se hace de las condiciones y servicios de cada uno de los aspirantes para que el nombramiento recaiga en el que reúna mayores méritos.

El señor Juez de instrucción de este partido cita a los parientes más próximos de Francisco Solau Brunet, que el día 30 de Noviembre último fué encontrado ahorcado en su propio domicilio de la villa de Sóller, para que el día 17 del actual se presenten en di-

cho Juzgado para declarar en el sumario y hacerles el ofrecimiento de la causa.

Por los Jueces militares respectivos se cita llama y emplaza a los reclutas Antonio Fernando Alzina y Bartolomé Más Tocho, para que dentro el plazo de 30 días se presenten en el Cuartel del Carmen a responder a los cargos que les resultan en la sumaria que se les sigue por la falta de incorporación a banderas.

El señor Alcalde impuso ayer una fuerte multa a un individuo por infracción a las ordenanzas municipales.

Ha contraído matrimonio en la ciudad de Barcelona la simpática señorita doña Carmen Monserrat nieta de nuestro amigo el médico don Guillermo Serra, con el joven periodista don Luis Villalobos.

Les deseamos una duradera luna de miel.

Ayer por la tarde, hubo repique de campanas en la Santa Iglesia Catedral con motivo de la octava de la festividad de la Purísima Concepción.

Terminados los actos del coro hubo procesión por el interior del templo.

Una señora que ayer por la mañana transitaba por la calle del Moral, debido al mal estado de aquel piso, resbaló, produciéndose una fuerte contusión en el costado derecho.

Fuó auxiliada por varios transeuntes que la acompañaron a su domicilio.

Entre el pasaje salido ayer para Barcelona, en el vapor correo *Bellver* figuraban don Cándido Caques director de la Arrocería Balear, don Guillermo Dezcallar, don Ricardo Mariño, don Ramón Martínez, don Mariano Oriol y don José Puigderrejos.

Habiendo dirigido don Bartolomé Suau y Bosch una instancia al Excelentísimo señor Ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas solicitando que la concesión que obtuvo de este Gobierno Civil con carácter temporal y por el plazo de un año, para levantar un kiosco en la parte de la escollera del muelle de esta capital que mira al mar, le sea prorrogada por mayor plazo, se ha habido una información pública por el término de 30 días a contar desde ayer.

Habiendo renunciado su propietario los derechos a la mina de cobre titulada «Alberto», sita en el término municipal de Mercadal, el señor Gobernador Civil de la provincia ha declarado franco y registable el terreno que sus pertenencias comprenden.

El día 29 del actual tendrá efecto la demarcación de la mina titulada «San Alonso», sita en el término municipal de San Juan.

Ha sido declarado apto para el ascenso el segundo teniente del cuerpo de carabineros don Fernando Piña Aguiló.

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona en el vapor «*Bellver*» figuraban don Manuel Villalonga, don Narciso Sans, el teniente coronel de carabineros don Eduardo Solloriente don Francisco Zorrilla y don Miguel Castañer.

Cuestiones municipales

Hoy a las doce, tendrá efecto en el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de éste, la subasta de los puestos de venta de la plaza de Abastos, durante los años de 1904 a 1905.

Bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los señores Fuster (don Gabriel), Martorell y García Orell, se reunió ayer la Comisión de Hacienda, ocupándose entre otros asuntos de la subvención solicitada por la Comisión organizadora para fundar en Palma una «Casa Cuna», acordándose proponer al Ayuntamiento que acuerde concederle una subvención de 1000 pesetas por una sola vez. Igualmente se enteró de otra subvención solicitada por la Diputación Provincial de Barcelona para levantar un monumento a Mossen Verdaguier, acordándose contribuir con 100 pesetas.

La Comisión en vista de que ha quedado desierta por segunda vez, la subasta para el arriendo de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública, se acordó rebajar a 14.000 pesetas el tipo de 17.500 que se había fijado.

El viernes próximo tendrá efecto en el salón de sesiones de la Casa Consis-

torial la subasta para el alumbrado de los suburbios.

Para hoy a las doce y media están convocadas las comisiones de Fiestas y Fomento para resolver varios asuntos de su competencia.

Ayer quedó de nuevo desierta por falta de licitadores la subasta para el arriendo de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública.

Canonización de la B. Catalina

Ayer se vió muy frecuentada por los fieles la iglesia de Santa Magdalena, donde estuvo todo el día el manifestado S. D. M. con motivo de ser el día señalado para exponer a S. S. el Papa los documentos en que se acreditan los milagros de nuestra paisana la Beata Catalina Tomás, para su canonización.

Esta ceremonia, prescrita por los Ritos, se llama Congregación antepre-núltima y, como indica su nombre, es uno de los últimos trámites del expediente de canonización.

Anoche estuvimos en el Palacio episcopal, donde tuvimos el gusto de hablar con el Secretario del Obispado, don Bartolomé Pascual, quien nos manifestó que hasta las seis de la noche no se había recibido ningún despacho de Roma dando cuenta de la ceremonia y de su resultado, pero que en esta Diócesis se abrigan halagüeñas esperanzas por las simpatías que el expediente de canonización de nuestra Preclara Paisana ha despertado en Roma.

Dos desgracias

En la villa de Campos ocurrió anteayer una sensible desgracia.

Según parece, de las noticias que hemos podido adquirir, un muchacho de unos 11 años que estaba apacentando de ganado de cerda, en el predio denominado «Can Deharo» se subió a una higuera haciendo equilibrios sobre una de las ramas.

Se supone que debía pasar el palo del látigo que usaba por entre dos ramas arrollándose a la cuerda por el cuello sin hacer nudo y en este estado perdió el equilibrio, estrellándose.

En este estado fué encontrado por unos vecinos quienes pusieron el hecho en conocimiento de las autoridades.

Inmediatamente se personó al lugar de la ocurrencia el señor Juez municipal acompañado del médico titular y de una pareja de la guardia civil, empezando el primero la instrucción de las oportunas diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

En la villa de Binisalem, ocurrió también anteayer la siguiente desgracia.

Serian poco más ó menos las nueve de la mañana, cuando circuló por dicha villa la noticia de que había sido encontrado el cadáver de una mujer en la acequia conductora de aguas sucias de dicha población.

A los pocos momentos se constituyó el Juzgado al lugar de la ocurrencia en unión de varias parejas de la guardia civil.

Identificado el cadáver resultó ser el de la vecina María Moyá Sio, de 60 años de edad, vecina de dicha villa, que habitaba sola la casa número 11 de la calle de Buen Aire.

Se supone que fué a buscar hierba para unos conejos que tenía y que debió perder el equilibrio cayéndose al fondo de la acequia citada.

En la autopsia practicada al cadáver opinan los facultativos que la expresada mujer debió sufrir un síncope no pudiendo reaccionar por hallarse con el cuerpo sumergido en el agua fría y por ser muy menguadas sus fuerzas a consecuencia de una afección cardíaca que padecía.

Descanse en paz el alma de la finada.

Juzgado de la Lonja

Con motivo de la reposición del suprimido Juzgado de primera instancia y de instrucción de esta ciudad, el Juez señor Armenteros ha dirigido comunicación al señor Presidente de esta Audiencia participándole el mal estado del local donde debe instalarse el nuevo Juzgado, pues necesita una reforma en su techo muy deteriorado por efecto de las lluvias.

Además se considera necesario adquirir los siguientes muebles: 1 barandilla de estrados; 9 sillas negras; 4 banquillo-sofás para las vistas; 1 me-

sa con su tapete; 1 banquillo croma con respaldo; otro pintado, para el público que asiste a las vistas; 1 retrato de S. M. el Rey y además empapelar y alfombrar la sala audiencia, instalando el alumbrado por gas.

En su vista el señor Presidente de la Audiencia ha dado cuenta al señor Gobernador civil de esta provincia para que se proceda a la reforma del local y adquisición del mobiliario correspondiente, previa la formación del oportuno presupuesto de gastos que satisfarán proporcionalmente los pueblos que correspondan al partido judicial del nuevo Juzgado.

De Instrucción pública

Primera enseñanza

La Ordenación de pagos ha librado por personal del mes de Noviembre: Albacete, Alicante, Baleares, Burgos, Orotava, Castellón, Gerona, Lugo, Palencia, Sevilla, Toledo, Valencia, Huelva, Orense, Oviedo, Pontevedra y Tarragona.

Es conveniente que los Habilitados envíen cuanto antes las nóminas del presente mes a la Ordenación para expelir los libramientos a fin de que los Maestros puedan cobrar antes de Nochebuena.

Por Real orden se ha dispuesto que los Inspectores de 1.ª enseñanza que efectúen visitas extraordinarias de inspección a los pueblos de la provincia devenguen por dietas 15 pesetas en vez de 10 que devengaban, no pudiendo pasar de seis los días que se destinen a las mismas.

Ha sido jubilada la Maestra de la escuela de niñas de Ibiza doña María Luisa Riotord.

Segunda enseñanza

En el Congreso ha sido desechado el voto particular del señor Requejo presentado en apoyo de la petición de varios claustros de catedráticos para obtener la escala gradual de sueldos con las cantidades que se destinan a quinquenios. Dicha petición, que favorecía los intereses del Estado, ha sido pues, desestimada. Se había opuesto a ella el claustro de Catedráticos de Sevilla.

Entre los aspirantes admitidos a oposición para proveer la cátedra de Física y Química del Instituto de Jerez figura don Germán Martínez Mendoza, actual auxiliar de Ciencias de nuestro Instituto.

Entre los admitidos a oposición para la cátedra de Alemán, del Instituto de Cádiz, figura nuestro paisano don Pedro Bonet de los Herreros.

Facultades

Para tomar parte en las oposiciones a la cátedra de Historia de España, antigua, media y moderna, de la Facultad de Filosofía y Letras de Valencia, ha sido admitido nuestro paisano don Gabriel Labrés.

También lo ha sido don José Ignacio Valenti para la de Lengua y Literatura española, de Santiago

Escuelas especiales

Se halla vacante, en la Escuela elemental de Industrias y Bellas Artes de Zaragoza, la plaza de Ayudante repetidor de la Sección Artística, dotada con la retribución anual de 750 pesetas, la cual ha de proveerse por concurso libre. El plazo de 30 días, y para optar a él es necesario ser español, mayor de 21 años y no estar incapacitado.

Notas comerciales

Local

Desde la última nota de precios de nuestro mercado, que publicamos; no han sufrido variación en su precio la avena, cebada habas y trigos.

La algarroba se cotiza en almacén a 4'50 pesetas el quintal.

El almendrán se cotiza también en almacén a 80 pesetas quintal.

Las almendras se pagan de 22 a 25 pesetas el hectólitro.

Barcelona

Durante el transcurso de la semana pasada se han registrado algunas variaciones de precios aunque no se producen estas, ciertamente porque la contratación de los artículos que afectan se hayan manifestado más ó menos activas; son las variaciones a que hacemos referencia, motivadas por el alza del cambio de los francos y por lo tanto, artículos de procedencia extranjera, como son habichuelas y maíces.

Avena.—Un poco más firme; se cotiza la de Extremadura a 23 pesetas los 100 kilos.

Cebada.—Un poco más floja; detallándose hoy a 21 0/0 pesetas los 100 kilos.

Garbanzos.—No ha continuado el alza sino que por el contrario, acusan un pequeño retroceso.

Se detallan los de Mazagán a 52; Sevilla a 52 pesetas los 100 kilos.

Habichuelas.—Muy sostenidas las clases exóticas con motivo del alza de los francos.

Se detallan Monkeli a 00, Manresanas a 00 0/0, Mallorca a 00 0/0, Pinet a 48, Cocorezas a 43, Bralla a 35 1/4; Moldavia a 36 1/2 y Castellón a 47.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas.—Ha variado la tendencia pues hoy están un poco más flojas.

Extremadura a 27 pesetas los 100 kilos y a 46 1/2 rs. la cuartera las de la Comarca.

Algarrobas.—Muy sostenidas por abundar poco los arribos.

Se detallan: negra a 23 0/0; roja a 22 y 1/2; Portugal a 00 0/0; Ibiza a 20; Mallorca a 20, todo reales quintal.

Obreros al extranjero

Según noticias, los obreros designados para ir al extranjero, de 1.220 presentados, son los siguientes, elegidos mediante un escrupuloso y asiduo examen de las instancias y méritos:

Agricultura.—José María Ibáñez Alcalde, Enrique García Alvarez, Eusebio Gutiérrez y Miguel Martínez Ruiz.

Viticultor.—Gregorio Fernández García.

Viticultor.—Diego Gómez Serrano.

Quesero.—Eduardo Domínguez Gil.

Albañiles.—Vicente Andrés Martín, Jesús infante Izquierdo, Manuel Coronado Morales y Benito Díez.

Carpinteros.—Vicente Montoya Calvet, Antonio Borrajo Díaz, Manuel Ruiz Gómez y Alejandro Lazarreta Vizcaya.

Cerrajeros.—Hermenegildo Gil y Luis Medio Vides.

Herreros.—Francisco García Lecua y Francisco Pérez Ramirez.

Curtidor.—Joaquín Yáñez Espejo.

Zurrador.—Juan Ventura Serjes.

Dorador.—Francisco Rodríguez Zuola.

Escultores.—Pedro Cebrer Goya y Manuel Lucena y Mesa.

Pintores.—Julio Falces y Falces y Francisco Benloch Ibáñez.

Tallistas.—Jesús Méndez Sanz y David Andrés Castrillo.

Electricistas.—Roberto Bartolomé y del Cerro, Agustín Arroyo Jiménez, Gonzalo Ferrer Ferrer y Francisco Alafont, Sanz.

Mecánico electricistas.—Manuel Arciniega, Jesús Díaz San Román, José del Castillo García San Román Casido Echevarría.

Mineros.—Oreacio Barrimo Pérez, Florentino Rimada y Eustaquio de la Fuente.

Encuadernador dorador.—Rogelio Bruguera Costa.

Encuadernador.—Julio Sáenz Catalá.

Fotografador.—José Bes Pereira.

Impresores.—Antonio Castañeira Aruauet, Santiago Fraile Picaza y Julio Melendros Rivas.

Tipógrafos.—Julian Aguilera López, Veremundo Morales Abella, Leopoldo Robles Bujida, Vicente Mares y Casadeval y José María Cid Merenzón.

Tallista en madera.—Angel Angel Alvarez Panizo.

Tonelero.—Miguel Nieto Urrutia.

Ajustadores mecánicos.—Palomares Zamora, José Tobajas Rodra, César Iglesias Martínez Manuel Peña Gracia, César Feijóo Santos, Hilario Eresnedo Bolado, Miguel Hernandez y González y Jesús Rodríguez Pérez.

Broncistas.—Luis Arranz y Miguel y Vicente del Río.

Cerrajeros mecánicos.—Arturo García Maroto y Esteban Patricio Veque.

Constructor de calderas de vapor.—Rafael Jimeno Salvador.

Trazador de calderería.—Luis Bernado de Quirós.

Forjadores y herreros mecánicos.—José García González, Amancio García, Miguel Lajusticia Sancho y Francisco Cabañas Obón.

Fundidores moldadores.—Tuniano González Pontones, Gervasio de Eloorriaga Antonio Jiménez y Cabezas y Eulogio del Pino.

Hojalateros-lateros.—José Rey Pasos y Miguel Muntaner Buxens.

Modelista.—Emilio Arrieta.

Torneros meta úglicos.—Marcial Sáez, Francisco Mateu Lecruz, Manuel Lagunilla Blanco y José Maese García.

Cestero.—Francisco Aguilar.

Ebanistas.—Agustín Pérez Lizana, Enrique Cantera Sáiz, Juan Ripoll y Pou, Manuel Perea Estremera y Vitoriano Calón Benito.

Tapicero.—José López Málaga.

Constructores de carruajes.—Jacobo B. lloso Pérez y Jacinto Villareal del Río.

Dibujante en tejidos.—Estebán Rius Robir.
 Hilador.—Pedro Vidal Ripoll.
 Sombrero.—Antonio Maza Cánovas.
 Tejederos.—Ángel Grané Más, Quirico Páres Pagés, Emilio González Gonsálves y Ramón Ciscar Blanco.
 Tintorero.—José Pérez Aura.

Notas del mar

De Barcelona llegó ayer por la mañana a las seis y media, el vapor «Bellver» trayendo la valija, pasaje y carga.
 Dicho buque emprendió de nuevo viaje anoche a las seis y media para Barcelona después de haber embarcado la correspondencia pasaje y carga.
 Uno de estos días salió de Brunswick para la Coruña la corbeta «Pilar» con cargamento de maderas.
 —Se halla en vispera de zarpar también de Brunswick para unode los puertos de España la corbeta «Tres Amigos» ambos buques son mallorquines.
 —Los menorquines, considerando perjudicial el itinerario que hoy rige de los vapores correo, han acordado el siguiente, que el Ayuntamiento de Mahón eleva para su aprobación a la Dirección general de correos:
 Salidas de Mahón para Barcelona, con escalas los domingos.
 Palma, directo los martes
 Para Barcelona, directo los jueves
 Salidas de Barcelona para Mahón, con escalas en Alcudia y Ciudadela, los martes.
 De Palma para Mahón, los jueves.
 De Barcelona para Mahón, directo los sábados.
 —Es perando en este puerto un vapor inglés con cargamento de carbón mineral.

Cultos

Para hoy
 Jubileo de Cuarenta Horas
 Concluyen en la Concepción dedicadas a la Inmaculada Virgen María. Exposición a las seis y media de la mañana, a las diez Misa mayor, y al anochecer la Corona de la Virgen, meditación, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.
 Otras funciones
 En las Capuchinas, al anochecer, se dará principio a la novena del Nacimiento del Niño Jesús con exposición, música y sermón por don Bernardo Matas, Pro. continuando los demás días a la misma hora, excepto el sábado de Navidad, que es el último día, que se hará por la mañana.
 Visita a la Corte de María
 En las Teresas a Nuestra Señora del Carmen.
Para mañana
 Jubileo de Cuarenta-Horas
 Empiezan en San Juan dedicadas, por una devota persona, al Misterio de la Inmaculada Concepción de María. Exposición a las cuatro de la tarde, y al anochecer, después del rosario, meditación, coronilla de las doce estrellas y reserva de S. D. M.
 Otras funciones
 En la Concepción el Jueves día 17 a las diez de la mañana se cantará el aniversario de costumbre en sufragio de las sociadas fallecidas durante el presente año.
 Visita a la Corte de María
 En el Socorro a Nuestra Señora de los Desamparados.

Sociedades y Corporaciones

Isiña Marítima
 Compañía Mallorquina de Vapores
 En el sorteo verificado el 12 del actual ante el Notario Don José Socias de las 63 obligaciones de la emisión de 1901 que deben ser amortizadas en 1.º de Enero de 1904 ha resultado corresponder la amortización a las señaladas con los números siguientes: 2, 23, 29, 94, 132, 146, 207, 211, 243, 277, 295, 321, 372, 374, 443, 454, 479, 502, 516, 536, 537, 545, 553, 616, 637, 695, 712, 794, 845, 873, 891, 993, 1.026, 1.031, 1.075, 1.089, 1.168, 1.169, mil 253, 1.260, 1.306, 1.320, 1.354, 1.363, 1.484, 1.513, 1.517, 1.602, 1.609, mil 629, 1.651, 1.675, 1.724, 1.736, 1.789, 1.804, 1.826, 1.873, 1.895, 1.916, mil 924, 1.929 y 1.985.
 Lo que se anuncia para los tenedores de dichos títulos se sirvan presentarlos para su cobro a las oficinas de dicha Empresa calle de Palacio número 26, a lo prevenido en las bases de emisión.
 Palma 14 Diciembre de 1903.—El Naviero Director sustituto, José Vallerioli.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.
 Asociación de Beneficencia
 Durante los días 21 al 31 de Diciembre próximo quedarán suspendidas las operaciones de Caja de Ahorros a fin de dar lugar a la liquidación anual de interes, lo que se anuncia para conocimiento de los señores imponentes.
 Palma 26 de Noviembre de 1903.—El vocal de turno, Miguel Rosselló y Alemany.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear.	99 50
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 00
Isleñas	56 75
Obligaciones de la Isleña	104 00
Ferro-carriles de Mallorca	51 00
Alumbrado por Gas	77 50
La Económica.	12 00
VALORES PUBLICOS	
Barcelona 15.	
4 p. interior perpétuo.	77 45
Amortizable	96 55
Nortes	54 10
Alicantes.	91 10
Orenses	32 60
Frances	35 85

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Obsequio a los periodistas españoles.

Madrid 15 a las 9'45
 Lisboa.—Los periodistas españoles han sido obsequiados con un espléndido banquete, presidido por el presidente de la Asociación de la prensa.
 Durante el banquete reinó muchísimo entusiasmo pronunciándose e'ocuentes brindis.
 Los periodistas portugueses proyectan ir a Madrid en el próximo mes de Mayo.

Cuatro ingleses ahogados

Madrid 15 a las 9'45
 Ferrol.—A diez leguas del puerto se ahogaron cuatro ingleses que tripulaban un bote perteneciente a un vapor de pesca.
 Se atribuye el siniestro al duro temporal que reinaba.
 Los muchos esfuerzos que hizo la tripulación del vapor no fueron bastantes a evitar aquella sensible desgracia.

Una condecoración. Combina ción de gobernadores.

Madrid 15 a las 13'30
 El embajador de Francia ha visitado al señor Sanchez Guerra para entregarle el diploma de la condecoración de la «Legión de Honor».

Con este motivo se han cruzado entre ambos personajes frases de mútuo agradecimiento.

Tan pronto como regrese Su Majestad el Rey de su viaje, firmará una combinación de algunos gobernadores.

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra insiste en que en dicha combinación no figurará el de Barcelona.

Sesiones permanentes.—Vazquez Mella.

Madrid 15 a las 10
 Las sesiones permanentes en el Congreso serán para poder discutir los presupuestos de Obras y de Marina y para que después pasen al Senado con el tiempo preciso para examinarlos.
 El señor Vazquez Mella se presenta candidato a diputado a Cortes por el distrito de Aviz (Pamplona.)

De Bilbao.—Impuesto de consumos.

Madrid 15 a la 13
 La fuerza pública protege a los vendedores de leche que se han decidido a volver a sustir de leche a Bilbao.
 El ministro de Hacienda prepara un proyecto de ley de reforma del impuesto de consumos.

Ultimas noticias

Anoche se reunió la Junta Directiva del «Círculo Mallorquin» uno de cuyos acuerdos debía ser el de su representación en el banquete que el próximo domingo se celebrará en honor al señor Maura, por su reciente elevación a la presidencia del Consejo.

Por consideración a la ausencia del señor Presidente del «Círculo» se abstuvo la Junta de tomar acuerdo alguno respecto a este punto.

El Vice-presidente señor Oliver nos enseñó anoche un telegrama de contestación al que el «Círculo» dirigió al señor Maura felicitándole.

A cosa de la una de esta madrugada se ha desencadenado sobre esta ciudad una fuerte tormenta cayendo abundantes lluvias, que han durado hasta las tres y cuarto, dejando limpias nuestras calles.

Hoy termina el plazo para poder inscribirse al banquete organizado en honor a don Antonio Maura.

El número total de inscritos anoche en Palma ascendía a unos 400.

Cámara de Comercio

Presidida por don Enrique Alzamora, celebró anoche sesión la Junta directiva, y después de aprobar el acta de la anterior se acordó admitir un buen número de socios propuestos.

Se acuerda la contestación que ha de darse a la Administración de Hacienda de esta provincia respecto a la cuota que ha de satisfacer una industria que no está incluida en la tarifa de la contribución industrial.

Leída una comunicación de la Cámara de Comercio de Tarrasa, se acordó adherirse a la instancia que aquella Corporación ha dirigido al Ministro de Gracia y Justicia, solicitando dos reformas en el Código de Comercio referente a los protestos de letras de cambio.

Se da cuenta de varias comunicaciones recibidas, entre ellas la de constitución de la Cámara oficial de Comercio e Industria de Segovia y otra de la Cámara de Ibiza, participando haber recomendado al diputado a Cortes por aquella isla la exposición de la Cámara de Palma referente a cabotaje especial para Baleares con las pequeñas modificaciones que ha sido necesario introducir por las especiales condiciones de Ibiza y Formentera.

Leyéronse cartas de don Antonio Maura y señores Condes de Sallent y de San Simón, en que ofrecen apoyar la ante dicha exposición, y de don Alejandro Roselló comunicando noticias sobre abanderamiento de buques y correo diario.

Se acordó que los señores Presidente y Secretario de la Cámara asistan en representación de la misma al banquete que el próximo domingo ha de celebrarse en honor de don Antonio Maura, toda vez que dicho acto no ha de revestir carácter político.

En el Lírico

Anoche en el programa se introdujo variedad, cosa que se hacia ya necesaria. Las novedades fueron: el equilibrista Mr. Morandini, una combinación en un restaurant por M. y Mme. Vichy, el baile «Excelsior» y el doble jockey por Dolinda de la Plata y mister Gerard.

De todos estos números, el que verdaderamente llamó la atención fué el último. Ambos artistas demostraron anoche reunir envidiables condiciones. Hubo momento en que el público prorrumpía en ruidosos aplausos; cada vez que Dolinda de la Plata y Mr. Gerard vencían una dificultad de las muchas que sortearon en sus ejercicios de equitación.

La empresa anuncia para hoy el regalo de dos premios consistentes en dos participaciones de 50 pesetas cada una en los números 4 266 y 11.259 de la lotería de Navidad.

Para el jueves se anuncia el debut de la troupe Aucillotti compuesta de siete intrépidos ciclistas. Para el sábado el atractivo de toda la temporada: los cuatro elefantes de Mme. C. Valsois presentados por el señor Alfredo.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Congreso

Madrid 15 a las 15'45
 " " 16'00
 " " 16'10

Bajo la presidencia del señor

Romero Robledo se abre la sesión, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

El banco azul está ocupado por el señor Maura y cinco ministros.

Varios diputados dirigen preguntas y ruegos al Gobierno.

El señor Torres Taboada se ocupa de nuevo de la pesca en Galicia, quejándose de los abusos que cometen los pescadores franceses en perjuicio de los españoles, resultando de ello privilegios odiosos que no es posible tolerar por más tiempo.

El ministro de Marina señor Ferrándiz contesta que dará las órdenes oportunas para que se redoble la vigilancia a fin de garantizar el derecho de los pescadores españoles.

El señor Mazarrasa se dirige al Gobierno pidiendo que continúe el estado de guerra en Santander, y en apoyo de su ruego, da una explicación detallada de la situación de aquella capital, añadiendo que no existe la paz moral necesaria para la pública tranquilidad, aunque materialmente aparece que existe.

El señor Maura contesta que el estado de sitio de Santander se levantará cuando el Gobierno, asesorado por las autoridades de la capital, lo crea oportuno, sin precipitaciones ni demoras injustificadas.

El señor Villanueva esplana su interpelación respecto al régimen militar de Melilla, que combate aduciendo argumentos atendibles. Dice que interpreta la unánime aspiración de aquel vecindario abogando para que se implante un régimen administrativo como en las provincias españolas; pues no hay razón alguna que abone la existencia del militarismo en la forma en que se halla implantado. Demuestra además que la defensa de aquella plaza no es óbice para que desaparezca el estado de cosas allí existentes y termina suplicando una reforma radical para la vida administrativa de dicha localidad.

Costesta el ministro de la Guerra, general Linares, diciendo que cree que los informes que tiene el señor Villaverde del modo de ser de la población de Melilla son completamente equivocados; pues la población civil esta formada exclusivamente de licenciados de presidio, circunstancias que exige un régimen especial que no puede nunca igualarse al de las demás provincias españolas, teniendo además en cuenta que vive allí una inmensa mayoría de militares.

Rebatió el general Linares cuantos argumentos adujo el señor Villanueva, demostrando la inoportunidad de la petición formulada por dicho diputado.

Ha continuado la discusión de las enmiendas presentadas al presupuesto de Instrucción pública, siendo unas rechazadas y las otras retiradas.

El señor Nougues ha pedido la supresión de la Escuela de Ingenieros Industriales de Madrid.

La ha defendido el señor Conde de Romanones.

Senado

Madrid 15 a las 17
 Empieza la sesión bajo la presidencia del general señor Azcárraga.

El Conde de Peña-Ramiro, en el uso de la palabra, insiste una vez más respecto al proyecto que tiene la Tabacalera de aumentar el precio de los tabacos, produciéndose en contra de dicho pro-

yecto y censurando la mala calidad del género que hoy se expende.

Lee después y comenta un suelto que ha visto la luz pública en un periódico francés que lo califica de perjudicial a una pronta alianza franco española escitando al Gobierno para que se ocupe de este asunto que considera de verdadera importancia.

El señor Espejo espone y lamenta el hundimiento ocurrido en la cueva del Cerro de San Blás donde se albergaban multitud de mendigos y pide para estos un asilo donde puedan albergarse, considerando urgentísimo sean amparados aquellos pobres desvalidos, realizando con ello una verdadera obra humanitaria.

Ha continuado la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El señor Sanchez Roman ha pronunciado un discurso contra la totalidad del mismo.

Además ha censurado a la Comisión encargada de dictaminar acerca de la reforma del Código, por su inactividad.

Ha terminado lamentándose de la inestabilidad de los Gobiernos.

El resto de la sesión ha carecido de interés.

Consejo de ministros

Madrid 15 a las 23
 La sesión del Consejo ha carecido de interés.

Se ha tratado del asunto referente a la subvención de capitalidad, buscando una formula.

Antes de aprobarse el asunto en definitiva, se haran varias consultas.

El señor Sanchez Toca informó acerca de las dificultades surgidas en el Senado para la aprobación del presupuesto de Gracia y Justicia.

Llegada.—Propósitos del señor Ferrandiz. Un mensaje.

Madrid 15 a las 23'45
 El crucero *Rio de la Plata* ha llegado a Jamaica, sin novedad a bordo.

El Ministro de la Guerra señor Ferrandiz se propone embarcar a todos los marinos, a fin de evitar la vida sedentaria que llevan hoy.

Háblase de que los conservadores dirigirán un mensaje al señor Silvela suplicándole que vuelva a encargarse de la jefatura.

Segun parece este se negará a ello.

Se acentuan los pesimismos acerca de la vida del actual Gobierno.

Mencheta

HERNIADOS QUEBRADOS LEED

Se encuentra en esta capital, el inteligente director del «Instituto Ortopédico Vives», de Barcelona, quien ofrece al público los acreditadas «Bragueros Medicinal y Guante». Dichos aparatos herniarios son reconocidos por todo el mundo científico como la última palabra de la ciencia ortopédica para la verdadera contención y curación de toda clase de «hernias (quebraduras)», por crónicas y rebeldes que sean, resultando ser el bello ideal de los «herniados» del presente y del porvenir.

Tenemos tan buenos informes de los resultados curativos que producen estos maravillosos «bragueros», que los recomendamos eficazmente a todos los enfermos de «hernias» tan sólo por el deseo de prestar un servicio altamente humanitario a nuestros semejantes.

Dicho director estará entre nosotros desde hoy hasta el día 20 del actual, recibiendo a los que deseen adquirir tan importantes aparatos de 9 a 1 y de 3 a 7 en el Hotel Mallorca, cuarto núm. 12, donde se hospeda, y entregará gratis a quien los solicite, folletos explicativos de las referidas especialidades.

RECOBRAR VUESTRAS FUERZAS

LOS QUE PADECEN Debilidad general, Trastornos nerviosos, Impotencia, Insomnios, Anemia cerebral, Reuma, Dolor de riñones y espalda, Parálisis, Gota, Enfermedades del estómago, Agotamiento, Vejez prematura, y para los hombres de negocio que están expuestos a un sin fin de enfermedades, podran curarse y conservar su salud usando

EL VITALIZADOR, ELÉCTRICO DEL DOCTOR WILSON, DE LONDRES EL MEJOR REGENERADOR DE LA FUERZA HUMANA



Dados un hombre decaído por los excesos, los trabajos penosos y las cavilaciones, u otras causas que hayan socavado su vitalidad; que siga nuestros consejos, y le veremos tan vigoroso y animado al cabo de corto tiempo en todos conceptos, como cualquier otro hombre sano de su edad. La entera fuerza de la vitalidad que contienen vuestros cuerpos depende de la cantidad de Electricidad animal que en ellos se desarrolla. Cuando esta fuerza se pierde por cualquier causa de desgaste, nuestro VITALIZADOR ELÉCTRICO la repone y os curará. Tiene este Aparato una influencia maravillosa en los nervios debilitados; los calma y los vigoriza, creando en el hombre grandísima energía.—Nuestro Aparato es el mejor construido del mundo, pues se han invertido 20 años en su perfeccionamiento.—Conocemos nuestra profesión y sabemos que esto cura, cuando todo lo demás falla. El VITALIZADOR ELÉCTRICO, téngase entendido, es siempre inofensivo, comunica salud, da fuerza, juventud y vida; pues á beneficio de sus dulces corrientes eléctricas satura á todo el cuerpo de un salutarísimo ambiente de energía vital. Sus efectos son maravillosos para curar la vejez prematura. á todo el mundo lo regala el representante del Dr. Wilson, quien estará en ésa desde hoy hasta el día 20 del actual, recibiendo á los enfermos que deseen adquirir tan importante aparato, de nueve á una y de tres á siete en el HOTEL MALLORCA, Conquistador, 18 cuarto número 12.

Consultas y folletos gratis

Representante para España y Portugal

AGUSTIN P. VIVES.—Calle de la Unión, 17.—BARCELONA

CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre curall!

Preocúpense contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que descreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está probado los cura el nuestro. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

En invierno, no duele, mancha ni corre. Cesa el dolor á la primera aplicación, extirpándose pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel é instrucciones

UNA PESETA

Callicida Abras Xifra

Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

JARABE PAGLIANO

depurativo y refrescante de la sangre
del Profesor ERNESTO PAGLIANO
Premiado en la Exposición Nacional Farmacéutica de 1894 y la de Higiene de 1900 con MEDALLA DE ORO

INTIMACION

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre, Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Esté atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente á quien falsifica mi producto, á quien usurpa mi nombre, Prof. Ernesto Pagliano, y á quien con la venta de tal falsificación produce daño á la salud pública y á mi reputación.

N. B.—Dirigirse en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y á los vendedores por mí autorizados.

Para Industria ya establecida y con parroquia se desea socio que disponga de 1 500 pesetas. Informarán Centro de Anuncios.

Pluquería Abaham

Constitución 76

Se necesita un dependiente que sepa su obligación.

VENTA

Se vende una casa sita en el arrabal de Santa Catalina con especiosas comodidades y buen jardín darán razón: Centro de Anuncios.

Modistas

faltan oficiales y aprendizas garando buen jornal. Pureta, 1.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio Semanal y directo
entre Palma y Marsella
Vapores

BELLVER — CATALUÑA — BALEAR — ISLEÑO — LULIO

Salidas de Palma para Marsella todos los sábados tarde.
Salidas de Marsella para Palma, todos los martes á medio día

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.
NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.
Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.



PURGEN

Nuevo purgante sintético ideal verdaderamente eficaz, descubierto por el Dr. VAMOSY, de Budapest, basado sobre las propiedades laxantes de los tállyas; el más dulce, el más agradable de los laxantes sin producir cólicos y completamente inofensivos. Carece de toda acción drástica, presentado bajo la forma de bombones rigurosamente dosificados y de un gusto muy agradable y muy aromático.

BABY-PURGEN. Maravilloso purgante para los niños y niñas de pecho, quienes lo toman con placer por su aspecto y sabor agradable. Cuantos han probado este purgante lo prefieren á los conocidos hasta hoy.

Recomendado por eminentes médicos de España y del extranjero. Pídanse el prospecto.
Cajita de 25 bombones 2 pesetas. Venta en las principales Farmacias.—Sub-Agente para las Baleares: Lorenzo Oliart I, calle Marina, 62.

HERNIAS

(Quebraduras trencaduras)

TRATAMIENTO DE LAS HERNIAS, RELAJACIONES, abultamiento del vientre y descenso de la matriz, deformidades ócas, curación radical con los modernos aparatos inventados por el especialista D. F. de P. Bardera, socio gerente de la casa «Bardera y Bas en Corandria», admirados y recomendados por los más ilustres médicos del mundo; dichos aparatos no molestan ni hacen bulto, pudiéndose llevar de día y de noche, hacer libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo de ninguna clase hasta su completa curación. Asimismo se construyen aparatos fejas de nuestra invención, que se hacen siempre necesarios en todos los casos en que el vientre aumenta de volumen ó sus paredes se debilitan; estos casos son los más importantes, tal como la obesidad, hidropesía, quistes, embarazos, sobrepesos, vientres caídos y descensos de la matriz.

Advierto á la clase Médica y al público en general que por tener los talleres mentados como los mejores del extranjero, podemos cumplir los encargos que nos hagan los clientes, con toda perfección y economía como lo demostraré al que tenga el gusto de consultarme.

Todas las consultas son gratis.
Los herniados y cuantos sufran imperfecciones, pueden con suelta con completa confianza al reputado especialista señor Bardera en la seguridad de obtener con sus aparatos alivio instantáneo y la curación radical.

Tenemos á disposición de la clase Médica y del público, muchos certificados de curas realizadas con nuestros aparatos después de haber probado todos los medicamentos conocidos.

Precio al alcance de todas las fortunas.—Probado y os convenceréis

El reputado especialista señor Bardera estará en Soller, hospedándose en el Gran Hotel los días 18, 19 y 20 de Diciembre y recibirá á todas las personas que quieran curarse de sus padecimientos.

Despacho y correspondencia, calle Mayor, núm. 56, Barcelona (Gracia).

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:
En los «bordes» así internos como externos; en las «llagas», gargaras, úlceras, mordidas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, «astmas» pulmonares crónicas, etc.; en las «neuralgias» y «artritis»; y finalmente en todos los casos en que se usa el «sulfuro» ó las aguas de los manantiales sulfurosos (las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja), «comodidad, rapidez y economía».

Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósito: Farmacia de San Juan y de Santa, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.

GRANADELANO EN LA AGRICULTURA

Arado sistema Meliá. Con patente de invención núm. 31.299. Este arado, de hierro forjado, tiene la ventaja sobre los demás, porque con la misma pueden trabajar de 10 formas distintas, cambiando con mucha facilidad algunas de sus piezas instantáneamente.

Una de sus aplicaciones es encargar las fincas sembradas con surcos al ras ó chorrillo, ó sea labrar los sembrados todas las veces que quiere el propietario dejando la superficie plana y dispuesta para la máquina de segar con un adelanto de un 80 por 100 de jornales. 2.º Calzar las legumbres cuando convenga. 3.º Con vertedera para repasar y recoger las vifias ó calzadas y demás trabajos del campo. 4.º Con orejas ó doble vertedero para el campo y vifias. Se empasa un 50 por 100 menos que las conocidas hasta hoy. Está dispuesta para una sola caballera.

Para la siembra de chorrillo aventaja el 20 por 100 sobre el sistema ordinario.

Precio total del arado con yete con brazos de tiro «espigo y manté» de madera, 80 pesetas aproximadamente. Para los pedidos, al propietario inventor D. Sebastián Meliá, calle de Ramon Llull, 12, Perrerías, y á D. Pedro Gil, almacén de abonos químicos en la estación del Ferrocarril de Palma.

¡Ojo agricultores!

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

ANTILLAS, MÉJICO Y ESTADOS UNIDOS

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas, Cienfuegos y New-Orleans.

Saldrá de este puerto el día 16 de Diciembre el vapor.

Martin Saenz

Añade carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se solicita á los señores cargadores, que tengan alguna carga que embarcar en él, avisen seguidamente para resolver esta esala.

DENTIFRICOS Bosch

(Elixir y Polvos)

MENTHOL, TIMOL Y QUINA CALISAYA DEL JAPON

Lo mejor para la dentadura

EN PALMA: FARMACIA de D. J. Valenzuela, Cuartera.—Centro Farmacéutico y Perfomeria de Cosasnovas, Cadena 5. Depósito general: FARMACIA BOSCH, MANACOR.